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LA GESTION DES ESPECES 
 

A. Evolution des populations de Grand Gibier 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
1 027 grands cervidés réalisés pour 1 530 attribués (67 %), ce pourcentage est en légère hausse par rapport à 
l’an dernier (en 21/22 : 1 005 grands cervidés réalisés pour 1 522 attribués (environ 66 %)). 
 
Concernant les chevreuils, 12 835 sont réalisés sur 17 066 attribués (environ 75 %) (en 21/22 : 13 301 chevreuils 
réalisés sur 16 450 attribués soit 81%). 
 
12 060 sangliers réalisés sur 17 564 attribués (soit 69 % de réalisation) (en 21/22 : 15 211 réalisés sur 20 440 
attribués soit 74 %) 
 
 

B. Suivis et Comptages grand gibier 

Comptages  
On ne dénombre pas moins de 30 zones de comptages dont 10 pour le cerf et 19 sur les oiseaux migrateurs. 
Près de 300 000 animaux dénombrés pour plus de 50 espèces différentes. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

ESPECES ATTRIBUTIONS REALISATIONS 
Cerf CEM 2 55 46 

Cerf CEM 1 226 168 

Cerf CEM 84 62 

Cerf CEI 11 2 

Biche 758 459 

Faon 396 290 

Total 1 530 1 027  

   

Chevreuil 17 066 12 835 

SAI 17 564 12 060 

Tableau de prélèvements 2022/2023 (avril) HORS PARC 
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Continuité des suivis d’Indicateurs de Changement Ecologique  
 
Depuis 2016, un mode de suivi, reconnu scientifiquement, des populations de cervidés a été mis en place sur la zone 
d’Auberive. Ce sont les ICE, 3 familles d’Indicateurs prenant en compte l’abondance des populations, la condition des 
individus et la pression sur la flore. 
 

 Les Indicateurs d’Abondance (comptage) : Indice Nocturne pour le cerf et Indice Kilométrique Voiture pour le 
chevreuil. 

 Les Indicateurs de Performance (santé des individus) : Longueur de patte arrière 
des chevrillards et faons. 

 Les indicateurs de pression sur la flore (consommation des cervidés) : Indice 
d’Abroutissement et Indice de Consommation. 

 
 
 
L’analyse et le croisement de ces indices permettront de dégager une tendance des 
populations en relation avec leur milieu afin d’adapter les attributions. 
 
Le GIC d'Auberive s'est ainsi lancé dans cette voie avec de nombreux partenaires en 
appliquant les différents protocoles.  
 
 
Pour l’Indice Nocturne :  

- plus de 250 bénévoles 
- près de 1 000 heures de bénévolat 
- et environ 2 100 km parcourus 

 
Depuis 2018, le massif d'Arc en Barrois-Châteauvillain emboîte le pas avec la mise en place de l’Indice Nocturne pour les 
grands cervidés. 6 circuits ont été créés avec la même rigueur d’échantillonnage et seront prospectés 4 fois durant le mois 
de mars. 
 
L’objectif principal de la mise en application de ce mode de suivi scientifique est de partager des données qui seront 
reconnues par les différentes parties et donc de fixer plus facilement des plans de chasse. 
 
 

Suivis sanitaires 
La Fédération réalise deux types de suivis sanitaires : les suivis liés au Réseau SAGIR et ceux extérieurs au Réseau. 
 
Pour les premiers, il s’agit d’un partenariat OFB/FDC qui existe depuis les années 50 avec la création du Réseau SAGIR en 
1986. 
En 2022, 25 cadavres d'animaux ont fait l'objet d'une recherche de la cause de mortalité dans le cadre du Réseau SAGIR. 
 
Dans le deuxième cas, les suivis sanitaires répondent à des besoins ponctuels comme la leptospirose. 
Dans ce cas, ils s'appuient sur des partenariats associant par exemple le Conseil Général et le Laboratoire Vétérinaire 
Départemental ou encore, pour la leptospirose, l'Entente de Lutte Interdépartementale contre les Zoonoses. 
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C. Bilan UNUCR 2021/2022 
 

CATEGORIE REUSSITES ECHECS CONTROLES TOTAL 

CERFS 52 54 55 161 

CHEVREUILS 66 64 37 167 

SANGLIERS 182 270 128 580 

Autres  3  3 

TOTAL 300 391 220 911 

 

25 conducteurs ont été appelés cette saison. 

Le nombre de recherches a légèrement baissé par rapport à l’an passé où il y avait eu 992, ce qui n’est pas illogique vu la 
diminution des prélèvements cette saison en général. 

Le pourcentage de chevreuils recherchés reste encore faible ! 

 

 
La formation des jeunes chiots est aussi très importante pour la relève … 
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A. Tableau de prélèvements 2022/2023 de Petit Gibier (définitif) 
 

Sur la base des bilans de prélèvements transmis par les territoires, la 
Fédération a établi ce tableau pour la petite faune. 

*Résultat provisoire du retour carnets bécasse au 28/03/23 

 

 

 

 

 

B. Bilan des espèces nuisibles ou susceptibles d’être 
classées nuisibles  

 

ESPECES 
Prélèvements à la 

CHASSE 22/23 
Captures par PIEGEAGE 

21/22 
Renard 2 032 162 

Fouine 46 85 

Martre 80 33 (relâchées) 

Putois 29 9 (relâchés) 

Rat musqué 150 4 

Ragondin 3 530 233 

Corbeau 1 031 
136 

Corneille 604 

Pie 286 35 (relâchées) 

Etourneau 1 205 5 

 
On observe une diminution encore importante du nombre de piégeurs actifs et un 
fléchissement marqué du nombre de captures. 
Le manque d'attestations de dommages et le faible nombre de captures 
compliquent d’années en années le classement de certaines espèces nuisibles.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 

ESPECES TOTAL 

Bécasse* 222 

Caille des blés 15 

Lapin 37 

Lièvre 878 

Pigeon ramier 6 964 

Canard colvert 1 264 

Autres canards 115 

Perdrix 575 

Faisan 1 757 

Tourterelle des bois 70 

Blaireau 343 
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C. Des comptages de la faune sauvage 

 
Le service technique de la Fédération réalise de nombreux comptages notamment grand gibier pour aider à l’élaboration 
des plans de chasse. 
D’autres suivis comme ceux sur les migrateurs terrestres ou le gibier d’eau sont importants pour connaitre l’évolution des 
populations et obtenir des données pour maintenir certaines espèces chassables. 
 
Le service technique de la Fédération réalise de nombreux comptages notamment grand gibier pour aider à l’élaboration 
des plans de chasse. 
D’autres suivis comme ceux sur les migrateurs terrestres ou le gibier d’eau sont importants pour connaitre l’évolution des 
populations et obtenir des données pour maintenir certaines espèces chassables. 
 
Depuis 2016, la fédération a voulu intégrer l’ISNEA, Institut Scientifique Nord Est Atlantique, né de la volonté de 9 
Fédérations Départementales des Chasseurs de se regrouper afin de mener des études scientifiques sur les oiseaux 
migrateurs.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Les objectifs scientifiques de la fédération à travers l’ISNEA sont multiples : 
- Améliorer la connaissance scientifique sur les oiseaux migrateurs (fiabilité des données) 
- Evaluer l’état de conservation des oiseaux pour les maintenir chassables 
- Mener des suivis toutes espèces à partir de protocoles reconnus (MNHN ou ONCFS) 

- Valorisation scientifique des données à travers des publications scientifiques de haut niveau dans des revues 
cotées internationalement 

-  Mener des expertises sur les différentes méthodes d’acquisition de données : porter un regard critique sur les 
chiffres annoncés par les opposants 

 
 
 
Les objectifs stratégiques de l’ISNEA sont multiples : 

- Défense de la chasse et des chasseurs, notamment des oiseaux migrateurs 
-  Défense des dates de chasse et des espèces sensibles (ex : moratoire) 
-  Renforcer le rôle des chasseurs dans la contribution scientifique au-delà du rôle de l’ONCFS 
- Apporter un soutien aux problématiques locales (ex : dérangement en zone Natura 2000) 
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La Fédération des Chasseurs de Haute-Marne adhère depuis 2016 et cela 
représente : 
 44 comptages pour les oiseaux d’eau et 65 comptages pour les oiseaux 
terrestres 
 Plus de 100 journées de terrain (réalisées par des services civiques 
avec l’appui d’un technicien de la FDC et les scientifiques d’ISNEA) 
 Plus de 270 heures de d’observation 
 Pour près de 100 km² de surface couverte 
 
Pour les comptages 2022/2023 réalisés par Anna PERREOL et Nathan 
VIOLLET, ce sont : 
 Pres de 216 385 oiseaux d’eau contre 297 870 l’an passé (sarcelles, 
milouins, nettes rousse …) dont certaines espèces remarquables : Garrots à 
œil d’or, Cygnes chanteur et pygargue et 7 800 km parcourus, 
  45 972 migrateurs terrestres (grives, alouettes des champs, pigeons 
ramier…) contre 46 000 l’an passé. 
 10 122 Oiseaux communs contre 16 350 l’an passé (Mésange, Sittelle, 
Pinson …) et 1 742 km parcourus. 
Les oiseaux sont d’excellents indicateurs de l’état de l’environnement, les 
gardes de notre nature. Leur étude nous permet de connaître l’état général 

de nos écosystèmes et de notre environnement. 
La baisse des effectifs de certaines espèces d’oiseaux peut se révéler être une catastrophe. La surveillance des populations 
est essentielle pour pouvoir détecter la cause de leur déclin pour en faire une priorité en ce qui concerne la conservation. 
Que ce soit pour nous et pour tous les êtres vivants, le suivi et le maintien des populations d’oiseaux ainsi que leurs habitats 
seront la garantie d’un environnement sain et dynamique. 
 
Sous l’impulsion des comptages ISNEA, il y a depuis plusieurs années, un suivi régulier des états des populations, 
principalement par le dénombrement régulier des individus. L’institut Scientifique Nord Est Atlantique (ISNEA) a pour 
objectif de mettre en œuvre des études et des programmes de recherche scientifique de haute valeur afin de mieux 
comprendre le fonctionnement écologique et la biologie des organismes vivants, dans le but de promouvoir une gestion 
durable des espèces et des habitats naturels (Source : ISNEA.eu). 
 
 
SUIVI DE LA MIGRATION DES OISEAUX TERRESTRES 
 
Le protocole du suivi de la migration postnuptiale se déroule au début du mois d’octobre jusqu’à la mi-novembre. Cela se 
justifie par une période propice aux migrations intersaison. Ce programme a débuté sur l’année 2016-2017 et s’intéresse à 
deux sites.  
Cela va permettre de suivre les deux sites en alternance d’un jour sur deux, tous les jours de la semaine.  
Au cours de la migration 2022/2023 sur les deux sites suivis, il a été comptabilisé au total 45 972 oiseaux, pour 35 espèces 
différentes, contre 46 000 individus, pour 36 espèces différentes l’année précédente. 
 
Explication de ce protocole mis en place : Durant quatre heures après le lever du soleil, on y dénombre les oiseaux allant 
vers le Sud-Ouest, sur le couloir de migration. Deux sites ont été suivis : l’un sur la commune de Riaucourt, passage 
migratoire très actif et l’autre dans la commune de Germisay. Ce suivi a permis de suivre l’évolution de la migration, 
(périodes de déplacement des populations, abondance des populations…) et de consolider les connaissances sur les 
déplacements et les dynamiques de populations, notamment celles des espèces chassables. 
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Depuis plusieurs années, la diversité avifaune la plus importante est à Riaucourt. En effet, ce sont 34102 oiseaux qui ont 
été observés à Riaucourt, contre 11870 oiseaux observées sur le site de Germisay en 2022. Durant toute la durée du suivi 
de la migration en 2022, 4 espèces se sont détachées par leur forte abondance : l’Alouette des champs (1 977 individus), 
l’Étourneau sansonnet (4 106 individus), le Pinson des arbres (14 513 individus), et le Pigeon ramier (22 548 individus). Les 
deux sites suivis se sont également révélé être des couloirs de migrations très empruntés par certains rapaces, 
essentiellement le Milan royal. 

Les suivis ISNEA que réalise la fédération des chasseurs ont permis également de mettre en lumière la problématique de 
l’éolien. En effet, l’activité anthropique que l’on rencontre sur ces couloirs migratoires joue un rôle de barrière pour les 
oiseaux. 
Sur le site de Leurville, qui était l’un des sites de suivis depuis 6 ans, plusieurs éoliennes ont été implantées. Il a très 
rapidement été constaté que ces éoliennes créaient un effet barrière à la migration. Dans ces conditions, un changement a 
eu lieu en 2022, pour contrer la modification du couloir migratoire. Un point de migration sur la commune de Germisay, 
situé en amont du point de Leurville a donc était étudié pour de meilleurs résultats. Ce point a commencé à être suivi à 
partir du 12 octobre 2021. Mais c’est bien en octobre 2022 qu’il y a eu un suivi complet. 
Sur Riaucourt, il y a également des éoliennes, cependant elles sont situées au minimum à 500m du point de migration donc 
l’impact de celles-ci est beaucoup plus faible par rapport au point de migration de Leurville qui est au pied des éoliennes. 
L’effet barrière a été remarqué par une gêne des populations locales, notamment chez l’Alouettes des champs, mais aussi 
pour tous les passereaux en migration notamment les groupes de pinsons et de pigeons qui contournaient le parc éolien. 
Quelques individus de Milan royaux ont été observé en train de voler au-dessus des pales d’éolienne sur le site de Riaucourt. 
Les parcs éoliens peuvent modifier les habitats de certaines espèces mais il y a aussi la mortalité liée aux collisions avec les 
pales ou des projections au sol, lié aux mouvements d’air. Une très grande problématique, quand on sait l’importance de 
la conservation de nos habitats et des espèces en fort déclin. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Schématisation : Milans et alouettes 
des champs en vol sur un parc éolien. 
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Ci-dessous voici quelques représentations de populations lors des suivis de la migration postnuptiale des oiseaux terrestre : 
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Représentation de la population des 4 espèces de Grives sur le secteur de 
Germisay et de Riaucourt au cours de la migration postnuptiale (CPT Octobre/ 

Novembre)

11 CPT sur le secteur de Riaucourt 
répartis du 07/10/2022 au 
09/11/2022. 

10 CPT sur le secteur de Germisay 
répartis du 11/10/2022 au 
10/11/2022. 

La grive musicienne est 
l’espèce de grive la plus 
représentée puisque 515 
individus ont été compté.   
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Représentation de la population de fringilles sur le secteur de Germisay et de 
Riaucourt au cours de la migration postnuptiale (CPT Octobre/ Novembre)

11 CPT sur le secteur de Riaucourt 
répartis du 07/10/2022 au 
09/11/2022. 

10 CPT sur le secteur de Germisay 
répartis du 11/10/2022 au 
10/11/2022. 

11 CPT sur le secteur de Riaucourt 
répartis du 07/10/2022 au 
09/11/2022. 

10 CPT sur le secteur de Germay 
répartis du 11/10/2022 au 
10/11/2022. 
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Représentation des 4 espèces les plus observées  sur le secteur de Germisay et 
de Riaucourt au cour de la migration postnuptiale (CPT Octobre/ Novembre)

Ces 4 espèces 
impressionnent par leur 
forte abondance. Le Pigeon 
ramier est l’espèce qui a 
été le plus comptés avec 
22 548 individus sur la 
période de comptage 
octobre/ novembre.  

 

Figure 1 : Représentation de la population des 4 espèces de Grives sur le secteur de Germisay et de Riaucourt au cours de la 
migration postnuptiale (CPT octobre/ Novembre) 

Figure 2 Représentation de la population de fringilles sur le secteur de Germisay et de Riaucourt au cours de la migration 
postnuptiale (CPT octobre/ Novembre) 

Le pinson des arbres est une 
des espèces les plus 
présente au cours de la 
migration. Avec 14 513 
individus, cette espèce 
représente une très grande 
partie de la famille des 
fringilles. Néanmoins, il ne 
faut pas négliger les résultats 
des autres espèces qui sont 
aussi conséquent. On peut 
mettre en valeur la linotte 
mélodieuse avec 351 
individus comptés et le 
chardonneret élégant avec 
67 individus.  
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Site de comptage Nombre d'individus comptés par site
Brennes 492
Louze 1042
Charmes 591
Is-en-Bassigny 1250
Lifflol-le-petit 1236
Rochetaillé 641
Montier-en-Der 2139
Val-de-Meuse 1116
Aubepierre 335
Choilley-Dardenay 1280

SUIVI HIVERNAL DES OISEAUX COMMUNS 

Durant 2 mois pendant la période hivernale, dix sites répartis sur la Haute-Marne sont inventoriés. Chaque site comprend 
2 transects d’environ 3 kilomètres de long parcouru 2 fois avec un mois d’intervalle. Sur ces 3 kilomètres, tout contact visuel 
ou auditif avec un oiseau est comptabilisé. 
Cette année, ce sont un peu plus de 10 000 oiseaux qui ont été comptabilisés sur les dix sites. Six sites se démarquent avec 
une abondance supérieure à 1000 individus : Les sites des communes de Val-de-Meuse (1116 oiseaux), Louze (1042 
oiseaux), Is-en-Bassigny (1250 oiseaux), Liffol-le-Petit (1236 oiseaux), ainsi que Choilley-Dardenay (1280) qui est un site en 
pleine transformation. En effet, la fédération des chasseurs travaille depuis de nombreuses années sur la reconstruction du 
paysage. Elle y a planté plusieurs kilomètres de haies pour pallier la disparition de celle-ci dû au changement de système 
agricole qui a détruit de nombreux habitats, en faisant disparaître de fantastique paysage de bocage. Et le site de Montier-
en-Der qui est largement au-dessus des autres (2139 oiseaux) avec une diversité d’espèces incroyable grâce notamment à 
la présence d’une culture d’ancien tournesol non récolté. Il est devenu un lieu de halte pour se nourrir et attire de 
nombreuses espèces, comme le verdier d’Europe, le tarin des aulnes, la mésange charbonnière, la mésange bleue ou encore 
le chardonneret élégant, … 
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Ces sites sont suivis tous les ans depuis 7 ans sur la même période avec le même protocole. Nous constatons que ce suivi 
n’est pas égal dans le temps.  
En effet, une grande fluctuation des populations est marquée selon les années. Le suivi 2023 est donc particulièrement 
intéressant d’une part par sa densité, mais également par sa diversité avec 70 espèces différentes comptées durant 2 mois. 
La première hypothèse mise en avant expliquant les variations du nombre d’oiseaux comptés est en partie expliqué par le 
fait que le nombre de sites comptés a évolué depuis 2016/2017. En effet de 2016/2017 jusqu’à 2019/2020 seulement 8 
sites sont comptés au lieu de 9 sites en 2020/2021 et 10 sites depuis 2 ans. Cela explique en partie l’augmentation d’oiseaux 
compté à partir de 2020/2021 ainsi que la soudaine augmentation en 2021/2022.             
De plus, les comptages réalisés en 2020/2021 ont été marqué par la pluie à plusieurs reprises. Une météo expliquant en 
partie une plus faible abondance d’oiseaux sur certains sites comparés aux comptages plus récent.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ces protocoles de suivi permettent d’observer la répartition et l’abondance des populations d’oiseaux en hivernage sur le 
département. Cela consiste à avoir une meilleure idée des ressources utilisés, des relations entre l’abondance selon les 
espèces et les types d’habitat, et connaître les déplacements des populations hivernales. 
Par ailleurs, des espèces remarquables ont pu être observées comme cette année avec la présence du Bouvreuil pivoine, 
du Grosbec casse-noyaux ainsi que du grand corbeau. 
 

 

SUIVI DES OISEAUX D’EAU 

Sur le département de la Haute-Marne et de la Marne, sept sites sont suivis : les 4 lacs de Langres, les Ballastières de 
Matignicourt-Goncourt (51), l’étang d’Aigremont ainsi que le Lac du Der-Chantecoq.  
 
Ces suivis se déroulent selon un protocole scientifique stricte de la manière suivante : Un premier comptage est réalisé à la 
mi- mois, d’octobre à décembre. Ensuite un comptage est réalisé tous les 5 jours (sauf pour le lac du Der) durant janvier, 
février, mars. Cela permet de mesurer la migration des oiseaux d’eau. Pour le lac du Der un seul comptage est réalisé en 
janvier février mars avec la participation de la fédération des chasseurs de Meurthe-et-Moselle. 

Ces comptages se font de jours avec l’aide d’une longue vue et de jumelles. 

 

Années 2016/2017 2017/2018 2018/2019 2019/2020 2020/2021 2021/2022 2022/2023
Total d'oiseaux comptés 4333 7251 6650 5537 7460 16350 10122
Nombre d'espèces observées 55 57 66 55 47 74 70
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LES LACS DE LANGRES : 

Les quatre lacs de Langres (Lac de la Vingeanne, Lac de la Liez, lac de la mouche et lac de charme) sont particulièrement 
intéressant par leur richesse ornithologique qu’ils abritent. 

 Ils sont situés à chaque point cardinaux de Langres (Nord, Sud, Est, Ouest).  

Le lac de la Vingeanne et de la Liez possède une plus forte 
diversité spécifique. En effet, ils présentent une plus grande 
diversité de milieux et leur faible profondeur d’eau à 
certains endroits offre aux canards des conditions d’accueil 
plus large. 

Le lac de la Mouche, plus profond, réduit sa capacité 
d’accueil pour les canards de surfaces. La nourriture est 
moins accessible pour eux puisque certaines plantes ne 
peuvent pas s’y enraciner et donc offrir aux oiseaux un abris 
et de la nourriture.  

Ci-contre voici des diagrammes représentant les effectifs de chaque espèces présentes lors des comptages tous les 15 du 
mois au quatre lacs de Langres :  

Le canard colvert est l’espèce la plus 
représentés sur les quatre lacs. C’est 
l’espèce de canard la plus commune. 
Elle est cosmopolite, c’est-à-dire 
qu’elle peut s’adapter à tous type de 
milieux écologiques. 

Les foulques macroule sont aussi 
bien représentés. Bioindicatrice, 
cette espèce démontre une richesse 
de nourritures présentes sur les 
quatre lacs. 

Les Grands cormorans sont fortement 
présents sur le lac de la Liez et celui du lac 
de Charme, on peut en déduire aisément 
qu’il y a une forte abondance de poisson 
sur ces lacs. Comme le grèbe huppé, le 
grand cormoran est une espèce piscicole. 
Ces deux lacs sont donc un lieu idéal pour 
eux.   

Enfin, à travers ces observations, on a pu 
remarquer des espèces remarquables 
comme le garrot à œil d’or. L’oie cendré 
niche sur le lac de la Vingeanne démontrant ainsi des conditions très favorables pour les oiseaux nicheurs présent sur le 
lac. 
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Les espèces limicoles (bécasseau 
variable, bécassine des marais, les 
différents chevaliers, vanneau huppé) 
sont davantage représentées au lac de 
la Vingeanne en effet celle-ci possède 
des zones marécageuses appréciés par 
ces espèces en période de migrations.   

 

 

 

 

 

 

 

    
    
     

 

LE LAC DU DER : 

Du fait de sa superficie, le lac du Der-
Chantecoq accueille une immense 
abondance d’oiseaux durant la 
migration. En effet, ce sont 125 483 
oiseaux d’eau qui y ont été 
comptabilisé lors de la saison 
2022/2023. 4 grands groupes se 
démarque sur le lac : les limicoles, les 
canards de surface, les canards 
plongeurs et les oies. 
 
Le lac du Der présente également une 
diversité très riche. Pas moins de 48 
espèces y ont été identifiées. Le site 
est marqué par des populations 
d’anatidés très diverses et 
relativement importante pour certaines espèces tel que le Canard colvert ou encore la Sarcelle d’hiver. Il se révèle 
également être un site très accueillant pour les Oies cendrées ou encore les Oies rieuses. 
 
 
 
 
 
 

Garrot à œil d'or @Quentin GAULE 
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Ci-dessous voici un diagramme représentant les effectifs cumulés par mois des oiseaux comptés au lac du der : 
 

 
 
On peut constater que les pics d’effectifs cumulés sont observés lors du mois d’octobre.  
Ensuite nous remarquons que les effectifs cumulés les plus faibles sont observés sur les mois de décembre, janvier ou 
février. La diminution n’est pas toujours évidente sur d’autres années, cela dépend également de l’hiver et des phénomènes 
météorologiques.  
 Les canards de surfaces illustrent parfaitement le graphique. En effet, en saison hivernale ils adoptent un régime 
alimentaire végétarien afin de pallier le manque de nourriture. Ils vont consommer des racines, tiges, feuilles et graines de 
végétaux immergés ou sur les berges. La sarcelle d’hiver va se nourrir sur des zones où la hauteur d’eau ne dépasse pas 
25cm. Cela explique qu’en octobre et novembre les populations de canards de surfaces sont les plus élevées sur le Lac du 
Der puisqu’à cette période de l’année le niveau du lac est le plus faible. De plus, c’est la pleine période de migration et il y 
a donc les individus hivernant du site mais également les individus en halte migratoire qui doivent se nourrir énormément 
afin de reprendre leur migration au plus vite. En hiver lorsque le lac se remplit, une partie des canards de surface continue 
leur migration vers des zones plus propices à leur alimentation du fait de la hauteur d’eau mais aussi pour fuir les périodes 
de froid. 
 
Cette année, de nombreuses analyses ont été faites sur les zones humides, elles constituent une importance capitale pour 
la survie de nombreuses espèces et y abritent divers habitats à préserver. Les ballastières de Matignicourt-Goncourt en 
font parties. Situé à 15 kilomètres du lac du der, un site qui accueille chaque année des milliers d’oiseaux. En effet le lac du 
der et ses alentours sont reconnu pour leurs importance ornithologique majeure, puisque ce sont  des lieux de 
reproduction, d'hivernage ou des étapes dans la migration de nombreux oiseaux. Les ballastières font partis de ceux-là et 
accueils certains de ces oiseaux. 
Les liens entre ces deux sites et plus qu’intéressant. En effet, si on prend l’exemple des populations de canards plongeurs 
de chaque site à la même date de la mi-janvier on observe une corrélation des populations de canards plongeurs. Ainsi, les 
années de creux aux ballastières correspondent à une année favorable sur le lac du Der. L’inverse est également observé ! 
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LES BALLASTIERES : 
 
Depuis sept ans, un suivi régulier des états des populations des oiseaux d’eau est réalisé sur les ballastières de Matignicourt-
Goncourt. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Les ballastières de Matignicourt-Goncourt représentent de grandes surfaces en eau, avec pas moins d’une cinquantaine de 
réservoir d’eau.  
Une ballastière est définie comme une carrière à ciel ouvert dont on a extrait du ballast. La ballastière est l'excavation de 
laquelle du gravier (gravière) est ou a été extrait. Après la fin de son exploitation, elle constitue un réservoir d'eau de grande 
contenance, proche de l'étang. Par la suite, les oiseaux s’y intéressent, puisque cela entraîne la création de nombreuses 
zones humides. Elles sont même reconnues comme des importants sites d’hivernage pour les oiseaux d’eau.  
  
Il va falloir démontrer la valeur écologique de ces milieux qui subissent de nombreuses pressions d’année en année, pour 
les conserver et les protéger. Les zones humides disparaissent et nos oiseaux en souffrent…  
La perte des zones humides est un phénomène et un problème mondial. « Les perspectives mondiales pour les zones 
humides de 2015, 2018 ou 2021 (convention de Ramsar) dressent un tableau consternant. Les scientifiques estiment que 
64% des zones humides de la planète ont disparu depuis 1900 ». (Source : http://www.zones-humides.org). 
 
Analyse de ces milieux 

Les Ballastières de Matignicourt-Goncourt ne cesse de croitre, en témoigne l’augmentation du nombre de gravières 
d’années en années depuis 2016. Ces gravières offrent de multiples conditions écologiques, entre profondeur d’eau, 
ressources alimentaires, et zone de quiétude, chaque espèce peut s’y installer. Cette surface d’accueil se développe et se 
retrouve être aujourd’hui un véritable site d’importance stratégique pour la migration des oiseaux d’eau. Elle y accueil 
aujourd’hui près d’une cinquantaine d’espèce (48). 
Depuis 2016, on constate pour la majorité des espèces une évolution croissante de leur population. 

Les comptages ont été organisés de la manière suivante :  

 1 comptage mi- mois réalisé en octobre, novembre et décembre. 
 5 comptages par mois en janvier, février et mars. 

 

 

 

 

Vue aérienne des ballastières 
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Ci-dessous : Le tableau des effectifs cumulés des espèces présentes sur les ballastières (comptage mi- mois). 

 

 

D’année en année, on constate une augmentation significative des 
effectifs de chaque espèce. En témoigne les chiffres : 8893 oiseaux observés sur l’année 2017 tandis que 13413 oiseaux 
étaient observés en 2022, ce qui montre une augmentation d’environ 50 % en l’espace de 5 ans. Nul doute que les années 
futures permettront d’observer encore davantage d’oiseaux et donc montrerons une augmentation encore plus grande 
si tant est que les ballastières soient toujours en eau… ou bien toujours accessible aux oiseaux…  

Comptage 1 fois par mois
Comptage 5 fois par mois
Donées Non Renseignées

Légende
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Ces ballastières abritent potentiellement des sites de reproduction, en témoigne l’observation de plusieurs juvéniles de 
différentes espèces : l’Oie cendrée et l’Ouette d'Egypte. 

De plus de 2016 à 2023, les comptages de ces sites nous ont permis de dénombrer 199 356 individus ainsi qu'un total de 
48 espèces (Voir tableau des ballastières 2016-2023). Cela démontre l'intérêt écologique de ces ballastières.  

Sur les 14 ballastières suivis, le nombre d’oiseaux comptés n’est pas le même. Il est intéressant de mettre en évidence que 
plusieurs d’entre elles attirent un plus grand nombre d’oiseaux : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Harle bièvre @Quentin GAULE Fuligule morillon @Quentin GAULE 

Il est important de mentionner la présence lors des suivis de certaines espèces remarquables, notamment le 
Garrot à œil d’or, la nette rousse, ou encore le Cygne de Bewick, qui ne sont observable que sur certains sites 
en France. 
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On peut également découvrir de nombreux canards : Le canard colvert, le canard chipeau, le canard souchet, le fuligule 
Milouin, le morillon ainsi que la nette rousse avec quelques individus de sarcelle d’hiver et de pilet (voir ci-dessous 
graphique).  

On peut noter une extraordinaire population de nette rousse, qui en fait une des rares populations dans la région Grand 
Est.  

Outre ces espèces, on retrouve également la foulque macroule ! Puisque depuis sept ans, c’est 44 861 foulques qui ont été 
comptées. Soit une moyenne de 6 408 individus par ans. Sur les ballastières, elle se regroupe en nombre, et peut parfois 
atteindre plus de 17 000 individus comptés. Elles sont un véritable garde-manger pour les rapaces, qu’ils les chassent pour 
se nourrir. Notamment le Pygargue à queue blanche observé près d’une ballastière en train de chasser. A noter que ce 
rapace est classé en danger critique (CR) sur la liste rouge (Source : INPN). De même, le Balbuzard pêcheur a pu être observé 
tenant un poisson entre ses serres en décembre 2022. Le Faucon pèlerin et l’Autour des palombes sont aussi présents sur 
les ballastières pour se nourrir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1343

973

1481

0

500

1000

1500

2000

2500

Milouin Morillon Nette rousse

N
om

br
e 

d'
oi

se
au

x

Espèces d'oiseaux comptées

Effectif total par année des canards plongeurs 
présent de 2016 à 2022 (comptage 1 fois par 

mois le 15 Oct/Nov/Dec/Janv/Fev/Mars)

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

507

105
54

172

0

100

200

300

400

500

600

Colvert Chipeau Sarcelle
d'hiver

Souchet

N
om

br
e 

d'
oi

se
au

x

Espèces d'oiseaux comptées

Effectif total par année des canards de surface 
présent de 2016 à 2022 (comptage 1 fois par 

mois le 15 Oct/Nov/Dec/Janv/Fev/Mars)

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

Balbuzard pêcheur @Quentin GAULE Pygargue à queue blanche @Quentin GAULE 
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Les zones naturelles inventoriées : 

Il y a 2 sites Natura 2000 recensés dans l’aire d’étude éloignée. Il s’agit de :   

 La zone de protection spéciale (ZPS) « Herbage et cultures autour du lac du Der »  
 La zone spéciale de conservation (ZSC) « Réservoir de la Marne dit du Der-Chantecoq »  

Il y a également 5 ZNIEFF de type I et 2 ZNIEFF de type II qui se trouvent dans l’aire d’étude éloignée et une zone importante 
pour la conservation des oiseaux (ZICO) « Lac du Der-Chantecoq et étangs latéraux ». La ZICO et la ZNIEFF de type I « 
Gravières et milieux environnements entre le chemin de Norrois et la pièce d’Isle à Cloyes et Matignicourt » englobent les 
ballastières. 

En observant de plus près la situation géographique des ballastières, on se rend compte qu’elles sont à seulement 15 
kilomètres du lac du der. Un lieu qui accueille chaque année des milliers d’oiseaux. En effet, le lac du der et ses alentours 
sont reconnus pour leur importance ornithologique majeure, puisque ce sont des lieux de reproduction, d'hivernage ou des 
étapes dans la migration de nombreux oiseaux. Les ballastières en font partie et accueil certains de ces oiseaux.  

Elles font également parti d’un site RAMSAR, désignant une « zone humide d'importance internationale », qui englobe le 
lac du der et ses alentours dont les ballastières. 
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Les ballastières sont menacées 

Depuis 2020, un projet d’implantation de panneaux 
photovoltaïques flottants sur les ballastières menace le 
site. Ce serait une véritable catastrophe pour toute la 
biodiversité installée. Sans prendre en compte la 
richesse du lieu, ce projet poussera de nombreux 
oiseaux à déserter. A l’heure où la protection des 
habitats est une priorité nationale pouvons-nous 
accepter ce projet ? 

 

 

Ce qui pose également question c’est l’emplacement de ces panneaux photovoltaïques flottants. À la suite de la lecture du 
projet, ils seront installés sur les ballastières les plus riches en biodiversité. La question légitime que l’on peut se poser est : 
pourquoi les oiseaux n’iraient pas sur la ballastière d’à côté ou sur d’autres sites comme le lac du Der ? Une théorie qui est 
prônée par les industrielles mais ce n’est pas si simple ! Les oiseaux ont des besoins différents suivant leurs espèces. Prenons 
l’exemple des canards : Il y a les canards plongeurs, eux sont nommés plongeurs car ils se nourrissent en plongeant sous 
l'eau pour se nourrir de mollusques et de plantes aquatiques. A l’inverse les canards de surface eux affectionnent l’eau peu 
profonde, et se nourrissent de plantes aquatiques, de phytoplancton et de zooplancton. Il est donc difficile d’imaginer des 
oiseaux s’installer sur une surface en eau qui n’est pas adapté à leurs besoins. Toutes les ballastières n’attirent pas les 
oiseaux dans la même proportion cela dépend de l’âge du milieu ainsi que l’état de la ripisylve (Végétation des berges). 
L’âge et la gestion de la ballastière influent sur la composition et donc les milieux qui peuvent s’y développer pour nourrir 
et abriter la biodiversité. 

La problématique qui entoure les ballastières résonne davantage lorsqu’on sait que la journée mondiale des zones humides 
a eu lieu le 2 février 2023 avec pour thème « Il est urgent de restaurer les zones humides ». C’est plutôt contradictoire avec 
le projet de panneaux photovoltaïques flottants. Les Ballastières vont devenir des centrales fournissant de l’Energie. 
L’intérêt de sauvegarder et de protéger ces milieux paraît sans appel, mais pas pour tout le monde…  

Ci-dessous voici deux cartes : la première, représente l’implantation du projet en plus des zones naturelles inventoriées. La 
deuxième, représente la tendance des populations d’oiseaux comptabilisés sur les différentes ballastières. 

 

 

 

 

 

 

 

Illustration : Sarcelle d'hiver, canard colvert et fuligule milouin se heurtant à 
l'installation des panneaux photovoltaïques flottants @PERREOL Anna 
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On constate que le projet d’implantation des panneaux photovoltaïque se trouve sur les ballastières comprenant le plus 
d’oiseaux. Pour l’avenir des populations d’oiseaux des ballastières il serait préférable de décaler la pose de ces panneaux 
sur des ballastières ayant moins d’oiseaux. 

 

De nouveaux habitats sont suivis avec attention depuis cette année : 

L’ETANG D’AIGREMONT : UNE ZONE HUMIDE RICHE ET VARIEE A PRESERVER. 

Présentation :  

Depuis le mois d’octobre 2022 un suivi régulier des états des populations, 
principalement par le dénombrement régulier des individus est effectué sur et 
autour de l’étang d’Aigremont. 
Ce suivi est effectué pour mieux comprendre le fonctionnement écologique et la 
biologie des organismes vivants, dans le but de promouvoir une gestion durable des 
espèces et des habitats naturels qui se trouve sur cette zone humide. 
Cet étang se situe sur la commune de Rives-Dervoises d’une longueur d’environ 3200 
m et d’une surface d’environ 31 hectares, il se veut être aujourd’hui d’une grande 
importance tant il y abrite une diversité d’espèces extraordinaire. Il y a plusieurs 
suivis effectués sur et autour de l’étang : il y a d’abord un transect d’1km 100m qui 
est effectué pour compter les oiseaux terrestres (passereaux, corvidés, fringilles, 
rapaces …) le long de l’étang entre haies foisonnantes et roselières. Ainsi qu’un suivi des oiseaux d’eau (anatidés, limicoles, 
…)  répartis sur différents points. 

L’étang d’Aigremont offre de multiples conditions écologiques, entre profondeur d’eau, ressources alimentaires, et zone 
de quiétude, chaque espèce peut s’y installer. Cette surface d’accueil se retrouve être aujourd’hui un véritable site 
d’importance pour les oiseaux d’eau. Elle y accueil près d’une vingtaine d’espèces (22). 
 
L’étang abrite différents milieux et habitats permettant d'accueillir une faune et une flore remarquable. L'importance du 
maintien de celui-ci permettrait la conservation de ces espèces. Il abrite potentiellement des sites de reproduction pour 
l’oie cendrée et le cygne tuberculé. 
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En observant de plus près la situation géographique de l’étang on se rend compte qu’il est à seulement 5km au sud du lac 
du Der (200 espèces d’oiseaux dénombrés chaque année) ainsi que de 20 km de Matignicourt-Goncourt et ses ballastières 
(48 espèces d’oiseaux dénombrés chaque année). Deux lieux qui accueillent chaque année des milliers d’oiseaux. En effet 
le lac du Der et ses alentours sont reconnu pour leurs importance ornithologique majeure, puisque ce sont  des lieux de 
reproduction, d'hivernage ou des étapes dans la migration de nombreux oiseaux. L’étang fait partis de cela et accueils 
certains de ces oiseaux.  

Il fait également parti d’un site RAMSAR qui englobe le lac du Der et ses alentours. Il est donc reconnu internationalement 
comme site d’importance pour les zones humides. Outre cette désignation importante bien que cela n’impose pas de 
protection réglementaire particulière, elle est aussi superposée avec un site Natura 2000 directive oiseaux.  

 

Ci-dessous une cartographie de l’étang d’Aigremont : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quelques chiffres : 

Depuis octobre 2022, 6917 oiseaux d’eau, 1679 oiseaux terrestres et 125 mammifères ont été compté sur l’étang 
d’Aigremont. Soit un total, sur 16 comptages, de 8596 oiseaux comptés. Cela fait une moyenne par comptage d’environ 
537 oiseaux présent sur et autour de l’étang d’Aigremont. 

Les comptages ont été organisés de la manière suivante :  

 1 comptage mi- mois réalisé en octobre, Novembre et décembre. 
 5 comptages par mois en janvier, Février et Mars. 
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1. 4 points de comptages répartis autour de l’étang pour le comptage des oiseaux d’eau. 
2. 1 transect de 1km 100m le long de l’étang pour le comptage des oiseaux terrestres. 

Les comptages oiseaux et mammifères de la mi- mois sur l’étang d’Aigremont : (comptage façon wetlands) 

 

On remarque que le nombre d’individus d’oiseaux d’eau reste stable tout au long de l’année et prouve que l’étang est un 
lieu d’accueil favorable aux oiseaux d’eau.  

Ci-dessous un résumé de l’évolution des anatidés sur l’étang : 

 
Le 

fuligule 

Milouin et la sarcelle d’hiver sont présents en grand nombre avec respectivement 416 individus et 798 individus comptés. 
 
 

 
 

120

56

174

6
29

0

50

100

150

200

250

300

350

Chipeau Colvert Milouin Morillon Sarcelle
d'hiver

Siffleur Souchet

N
om

br
e 

d'
in

di
vi

du
s

Anatidés présent à la mis-mois

Anatidés présent sur l'étang d'Aigremont à la mi-mois

mi-octobre
mi-novembre
mi-décembre
mi-janvier
mi-février
mi-mars

Fuligule morillon @Quentin GAULE Fuligule milouin @Quentin GAULE 

Colonne1 Octobre Novembre (canon agricole activé) Décembre Janvier Février Mars

Oiseaux d’eau 681 54 413 404 577 474

Oiseaux terrestre 118 87 132 198 85 61

Mammifères 4 6 9 16 2

Canard souchet @Quentin GAULE 
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Tous ces suivis permettront à long terme de mieux cerner les enjeux autour des zones humides, en fort déclin en France 
ces dernières décennies. En effet, la fédération des chasseurs de la Haute-Marne est une association de protection de la 
nature. Il faut que chacun d’entre nous soit conscient de la problématique qui entoure la disparition des zones humides. 
Depuis plus de 7 ans, grâce aux suivis de l’ISNEA, la fédération des chasseurs et ses volontaires en service civique remarque 
l’importance des zones humides et des biens faits qu’elles peuvent apporter à la biodiversité. Les impacts de la perte des 
zones humides sur la faune et la flore sont immenses. Perte d’abris, de nourriture et d’espace de reproduction. Plus il y 
aura de suivis et d’études sur tous ces habitats, plus on pourra mettre en lumière leurs rôles et mieux les protéger.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 
  

Remarques et questionnements : Au fil des suivis d’oiseaux terrestre ou ceux des oiseaux d’eau, une grande problématique s’en est 
dégagé. La pression de l’homme sur la biodiversité et nos habitats est tellement forte qu’il est temps de réagir. La perte d’habitat est 
de plus en plus inquiétante. Certes, de nombreuses actions de préservation de la biodiversité sont mises en place chaque année, mais il 
faut plus de moyens pour contrer ce déclin. L’exemple des énergies vertes est assez intéressant puisque l’homme réagit en proposant 
de nouvelles solutions pour réduire la pollution, pour créer des énergies renouvelables mais il y a de nombreux « non-sens ».  L’éolien, 
on l’a vu cause de nombreux dégâts sur les habitats et sur l’avifaune surtout en migration où cela entraîne une mortalité non 
négligeable de différentes espèces d’oiseaux terrestre. Les oiseaux d’eau ne sont pas non plus épargnés, puisque depuis peu l’homme a 
décidé d’exploité les zones humides pour installer des panneaux photovoltaïques flottants, ce qui va détruire des surfaces d’accueils 
pour les oiseaux. Sans aucun doute, le suivis des oiseaux permet de prendre conscience de la santé du monde vivant actuelle, de la 
faune, la flore, et les habitats naturels. La fédération des chasseurs de la Haute-Marne, comme de nombreuses autres associations de 
protection de la nature s’inquiète de ce changement et contribue à sa manière à préserver et protéger notre biodiversité. 

Sarcelle d’été @Quentin GAULE Milan royal @Quentin GAULE 



  
RAPPORT D’ACTIVITES – FEDERATION DES CHASSEURS DE HAUTE-MARNE 2022-2023 26 

 

GESTION DES ESPACES 
 

D. Aménagements du territoire 

Plantation de haies 
La réimplantation de haie est à étudier selon les rôles que l’on souhaite mettre en avant 
en dans l’intégralité de son écosystème. L’implantation d’une haie modifie 
profondément l’écosystème en place. 
 
 
En effet, la haie va pouvoir freiner le ruissellement de l’eau de pluie, stocker la terre en 
amont et limiter l’érosion des sols en aval. Avec le temps, le maillage bocager disposé 
selon les courbes de niveau réduit la pente des parcelles ou du bassin versant. De plus, par son action de décompactage 
mécanique produit par la croissance annuelle des racines et par son activité biologique, la haie favorise la circulation de 
l’eau et de l’air. Une haie bien pensée dans son aménagement peut ainsi former une voie sans issue forçant l’eau à s’infiltrer 
sur la zone ainsi délimitée. En zone ventée, la haie multi-stratifiée de multiples essences locales jouera 
pleinement son rôle de protection en ralentissant de manière homogène les flux venteux et en 
limitant les risques de verse des céréales. 
 
 
 
La haie permet également de restructurer la chaîne écologique dans un environnement 
agricole souvent appauvri en biodiversité en recréant un équilibre écologique entre 
prédateurs et proies.  
 
 
 
10 136 m de haies plantés en 2022/2023 sur 18 sites : Haute-Amance, Voillecomte, Chateauvillain, Rives Dervoises, Saint-
Blin, Lavilleneuve-Aux-Fresnes, Coupray, Rochefort-Sur-La-Côte, Villiers-Sur-Suize, Prauthoy, Marault, Bologne, Laville-Aux-
Bois, Chaumont, Biesles, Montreuil-Sur-Thonnance. 
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15 sites représentant 16 210 plants ont été soutenu financièrement par l’écocontribution 

 

3 projets pour 3 100 plants ont été soutenu financièrement par le Conseil Départemental de Haute marne 

 

 

 

Depuis 30 ans, plus de 88 km de haies soit plus de 177 000 arbres ont permis d’enrichir le paysage. 

 

 

 

 

 

 

 

Les apports des haies sont variés :  
- Apport de ressources alimentaires tout au long de l’année. 
- Les 4 strates (herbacée, buissonnante, arbustive et arborescente) offrent un couvert à une grande variété d’animaux. 
La haie et sa bande herbeuse sont utilisées par la faune pour la reproduction et pour l’alimentation. 
  
On retrouve des arbres de haut-jet (chêne, merisier, fruitiers, etc.), des arbres conduits en cépée (alisier, aulne, charme, 
érable, prunier, etc.) et des arbustes buissonnants (sureau, cerisier, cornouiller, bourdaine, prunellier, viorne, nerprun, 
fusain etc.). Ils sont très utiles pour garnir la base des brise-vents qui n’est plus assurée par les arbres en cépée quand ceux-
ci vieillissent.   
  
Les bordures de champs en général et les haies en particulier abritent de nombreuses espèces d’arthropodes prédateurs 
(carabes, syrphes, coccinelles, araignées) susceptibles d’utiliser comme proies les arthropodes herbivores (pucerons, 
cochenille, psylle, acariens) vivants dans les cultures.  
 

Au sein de ces corridors, le cortège des auxiliaires ennemis des ravageurs est varié. On y retrouve les 
insectes prédateurs spécialistes (coccinelles, syrphes, cécidomyies), les insectes prédateurs généralistes 
(chrysopes, punaises, carabes, …), les parasites (champignons, nématodes, bactéries, …) mais aussi les 
prédateurs tels que les oiseaux, les mammifères, les myriapodes, les arachnides… 
 
Cela permet donc de réguler naturellement les épidémies et invasions de ravageurs et de restructurer 
la chaîne écologique dans un environnement agricole souvent appauvri en biodiversité. 
  
 

 
 
 

C. 
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Aménagements trames vertes et bleues 
 

Une bande enherbée est un couvert végétal multifonctionnel d’au moins cinq mètres de large (minimum légal) composé 
d’une flore adaptée aux caractéristiques spatiales de la parcelle, à son environnement ainsi qu’aux exigences de l’exploitant. 
Ce dispositif montre un intérêt environnemental indiscutable notamment sur la qualité de l’eau, l’érosion du sol et sur la 
protection de la faune. Elle correspond à une bande végétale herbacée et / ou florale permanente qui peut qui peut être 
implanter de différentes manières tels qu’en bordure ou à l'intérieur d'un secteur agricole cultivé, entre deux parcelles, en 
bord de cours d'eau ou plan d'eau, le long d'une haie, en lisière forestière ou en bord de voirie, ... . 

 

 

 

 

 

En cas d’implantation de bandes enherbées, le couvert végétal va être basé sur des mélanges de couvert incluant 
systématiquement pour partie ou en totalité des légumineuses avec parfois certaines graminées. Pour éviter les problèmes 
de salissement dans la parcelle cultivée, le couvert devra répondre aux caractéristiques suivantes : implantation facile et 
rapide, occupation régulière de l’ensemble de la surface, densité de végétation la plus régulière possible, bonne résistance 
à l’envahissement d’espèces végétales nuisibles à la parcelle et bonne longévité.   

Par ailleurs, les légumineuses (sainfoin, mélilot, luzerne…) sont intéressantes à employer dans une bande enherbée, surtout 
en sols pauvres. En effet, elles sont capables de fixer l’azote de l’air et donc d’améliorer la concentration en nutriments 
disponibles.  

 

Les bandes enherbées jouent également un rôle important et ont des impacts positifs sur de nombreux autres éléments 
avec qui elles interagissent tel que : 

 L’eau : Une Bande Enherbée est considérée comme un filtre vert pour la qualité des eaux, ainsi elle limite les 
transferts des produits phytosanitaires vers les eaux de surface (eau 
présente sur la couche d’humus du sol). Elle réduit les concentrations en 
produits phytosanitaires des ruissellements qu’elle intercepte. 

 

 Le sol : En fonction de leur position 
par rapport à la pente, les bandes 
enherbées diminuent l’érosion des sols et 
donc limitent la perte de limons et de matière organique. 

 

 Le paysage : Les bandes enherbées, réparties dans le paysage, contribuent à définir des corridors écologiques qui 
permettent de diversifier le paysage et de donner à la faune des possibilités de déplacement supplémentaires. A 
noter que la mise en place de bandes enherbées va permettre une valorisation des paysages et de l’image de 
l’agriculture. 
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Dans le cadre de ce projet « implantation de bandes enherbées », des contrats ont été proposés aux agriculteurs pour 
semer puis maintenir pendant 3 ans ces dernières. Elles devront être de 6 à 8 m de large et seront positionner par rapport 
aux enjeux environnementaux identifiés au préalable.  

Ces bandes seront des mélanges de couverts proposé par la FDC 52 incluant systématiquement pour partie ou en totalité 
des légumineuses. 

Afin de maintenir au mieux ces bandes enherbées, il sera effectué chaque année vers juillet-août, après l’implantation, des 
contrôles de manière à vérifier que l’engagement des agriculteurs soit bien respecté.  

Au total, pour cette année, ce sont 10 agriculteurs qui ont implanté sur contrat, 12.9 Ha de bandes enherbées sur 9 
communes différentes du sud du département (Cusey, Choilley – Dardenay, Dommarien, Isômes, Montsaugeon, 
Villegusien, Frampas et Voillecomte). 

 

De même des vergers participatifs ont été implantés sur 5 communes pour 20 arbres, 
servant de relais de communication pour rapprocher les citoyens aux besoins de la 
biodiversité. La création ou restauration de vergers dans le cadre de l’écocontribution 
a pour but principal de renforcer la Trame Verte tout en s’inscrivant dans une démarche 
sociale. Ainsi, la production issue de ces vergers peut être : 
 Réservée à la consommation personnelle des propriétaires ; 
 Mise à disposition gracieusement aux habitants de la commune ; 
 Laissée sur place en tant que nourriture pour la faune sauvage. 
La FDC 52 interdit la vente de la production. 
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Pour la trame bleue, la Fédération Départementale des Chasseurs de Haute-Marne, soutient 
les initiatives de création ou de réhabilitation de mares émanant de collectivités, 
d’agriculteurs ou de particuliers. Ces aménagements sont destinés à renforcer la biodiversité 
et contribueront également à renforcer la qualité paysagère et la Trame Bleue. Pour cela, les 
mares n’excéderont pas une taille de 1000m² et un emplacement judicieux dans le territoire. 
Les projets de mares Biodivplaine 52 sont soutenus financièrement par l’OFB et la FNC dans 
le cadre de l’écocontribution chasse nationale. 

(Droyes te Voillecomte) où d’autres aménagements ont également été réalisés, renforçant 
ainsi les trames vertes te bleues. 

 

 

 
Projets soutenus financièrement par 
l’écocontribution 

 
 
 
 
Des suivis sont mis en place sur les aménagements : 
 
Dans le cadre de ce projet, un inventaire entomologique a été mis en place sur certaines bandes enherbées qui ont été 
implantées sur les exploitations concernées par le projet « implantation de BE ».  
Cet inventaire va permettre de recenser à l’aide d’un protocole bien précis les invertébrés du sol. 
 
Cela va se réaliser grâce à la mise en place de pièges à insectes sur ces bandes enherbées de manière par la suite à 
pouvoir les capturer et pouvoir les déterminer grâce à plusieurs clés de détermination.  
Les objectifs principaux de cet inventaire sont de :  

1. Comparer la densité et la diversité d’individus en activité sur cette période de la macrofaune dans diverses 
types de milieu de manière à mieux appréhender leurs avantages et leurs inconvénients et la pertinence de la 
mise en œuvre dans un diagnostic de biodiversité  
 
2. Observer des dynamiques de populations en période estivale et l’impact des pratiques agricoles sur ces 
dynamiques  

 
Celui-ci a été réalisé au cours de l’automne 2021, il s’est déroulé en 2 actions différentes :  

 La pose des pièges avec pour date de pose le 23/11/2021  
 Le relevé des pièges ainsi que la détermination des insectes, c’est déroulé le 30/11/2021  

 
Lors de cet inventaire de nombreux invertébrées du sol ont été piégés dans les pots barber placés sur plusieurs types de 
milieux.  
On va retrouver notamment dans ces pièges quelques espèces avec une importance écologique telle que :  
• Taupin, staphylin, larve de ptilocephala sp, Deroceras reticulatum, arpenteuse d’automne, … 
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La présence du graphique et du tableau ci-dessous permettra de présenter en détail le genre, l’espèce ainsi que l’effectif 
de chaque insecte relevé dans les pots barber.  
 

 
(Graphique en bâtons des espèces d’invertébrées recensées au sol)  
 
L’analyse de cet inventaire est la suivante :  
Les dates tardives concernant cet inventaire ont eu pour conséquence une diversité et un nombre d’insectes piégés 
relativement faible.  
La météo a été froide avec de la neige durant la semaine de piégeage ce qui n’était pas un point positif au niveau de la 
diversité des espèces retrouvées.  
 

Malgré tout, cela va tout de même nous permettre de 
nous donner une idée des espèces encore présente à cette 
période de l’année ainsi que les rôles que les milieux 
étudiés offrent à ces espèces.  
Ce premier suivi a permis d’étalonner les emplacements 
des pièges et de nous rendre compte des problèmes liés 
aux conditions météo et à la faune sauvage qui à détériorer 
et déplacer certains pièges.  
 
A noter que parmi les 8 pièges qui ont été posés, 6 des 8 
pièges ont pu être relevés, car malheureusement les pièges 
4 et 6 ont était détruit en raison soient des conditions 
météo soient des dérangements liés à la faune. 
 

A la suite de ce premier suivi, un deuxième suivi entomologique va être réalisé de manière à évaluer l’évolution des 
invertébrés d’une période à l’autre en fonction du type de milieu.  
 
Chaque milieu va recenser des espèces différentes et adapter à celui-ci.  
Ce 2ème inventaire va reprendre essentiellement les mêmes éléments que le premier qui a était effectué en octobre 
hormis certains emplacements des pots qui seront décalés de quelques mètres.  
Il permettra par la suite de faire une comparaison entre c’est 2 suivis afin d’en tirer une conclusion.  
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Les objectifs principaux de cet inventaire sont les mêmes que le précédent :  
1. Comparer la densité et la diversité d’individus en activités sur cette période de la macrofaune dans diverses 
types de milieu de manière à mieux appréhender leurs avantages et leurs inconvénients et la pertinence de la 
mise en oeuvre dans un diagnostic de biodiversité  
 
2. Observer des dynamiques de populations en période estivale et l’impact des pratiques agricoles sur ces 
dynamiques  

 
Celui-ci va être réalisé au cours du printemps 2022, il sera séparé en 2 
actions différentes :  

• La pose des pièges avec pour date de pose le 07/04/2022 et 
le 15/04/2022  
• Le relevé des pièges ainsi que la détermination des insectes 
se déroulera du 15/04/2022 au 26/04/2022  

 
A noter que les pièges seront à relever 2 fois en tous afin d’avoir un suivi 
complet avec une bonne diversification des espèces. 
 
 
 
 
Parmi les résultats situés ci-dessus, on va pouvoir remarquer une grande 
différence au niveau de la diversité des espèces retrouvées entre les 2 inventaires réalisés, cela va notamment se 
caractériser par les différentes périodes choisit concernant la réalisation et la mise en place du protocole pots barber.  
 
Lors du premier inventaire on a retrouvé une diversité d’espace assez faible, comme citée juste ci-dessus cela 
se caractérise par la saison à laquelle a été effectuer l’inventaire, celui-ci ayant été effectuer lors de la période 
automnale, les résultats seront donc moins variés que celui qui a été réalisé lors de la période printanière en 
mars 2022.  
 
Cela s’explique par le fait qu’une multitude d’insectes lors de la période automnale où hivernale se mettent en 
hibernation, on va qualifier cela de diapause, cela va leur permettre de se protéger lors de cette période avec 
de froides températures, tandis que certaines espèces vont tout simplement mourir suite à ces conditions 
météorologiques que leurs métabolismes ne peuvent supporter.  
On peut donc en déduire qu’il sera plus judicieux à l’avenir de réaliser ce type d’inventaire lors de la saison 
printanière, permettant ainsi un meilleur résultat lors de l’interprétation d’inventaire comme celui-ci. 
 
 
 

E. Aménagements cynégétiques 
 

Réintroduction de faisans 
 
Les biotopes favorables et la présence de faisans sur de nombreux 
territoires aux alentours de Montier en Der nous ont incité à lancer une 
rencontre entre tous ceux, sociétés de chasse ou responsables privés, 
qui seraient intéressés par une action commune sur une vaste surface.  
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Nous avons été très agréablement surpris de voir que 29 personnes assistaient à la réunion. Ce sont, à ce jour, 13 équipes 
de chasse correspondant au finage de 8 villages qui ont signé la convention. Bienvenue aux nouveaux qui souhaiteraient y 
participer. Preuve que le chasseur haut marnais peut s’intéresser à autre chose qu’au 
sanglier ! 
 
 
 
Chaque territoire a été contacté et une visite de terrain a eu lieu par les techniciens 
de la Fédération des Chasseurs,  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Il s’agissait de voir si le milieu était propice à la réintroduction de jeunes faisans (car il ne s’agit pas d’animaux de tir mais 
bien de repeuplement), quels sont les endroits les plus adaptés du territoire et les aménagements éventuels à effectuer en 
particulier la présence permanente d’eau, des haies, des jachères, etc. Des conseils sont donnés aux responsables afin 
d’optimiser les chances de réussite.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Il ne s’agit pas d’un GIC mais d’une simple entente entre les participants avec comme objectif de renforcer les populations 
sauvages et retrouver une diversité d’oiseaux. 
 
 
A l’issue une évaluation détaillée du projet sera faite entre la FDC 52 et les différents participants afin d’envisager ou de 
modifier les manières de faire et de pouvoir aider d’autres associations de chasse qui souhaiteraient se lancer dans 
l’aventure. 
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F. Opération écocitoyennes 
 

Opération "J’aime La Nature Propre" 
 
Comme dans tous les départements de France, et à la demande de la Fédération 
Nationale des Chasseurs, la FDC 52 a réalisé, cette année, sa première opération « J’aime 
La Nature Propre ». Cette opération consiste à organiser, sur un ou plusieurs territoires, 
des points de collecte de déchets ramassés dans la nature, et à y associer, outre les 
chasseurs locaux, les autres usagers de la nature, et d’une manière plus globale le plus 
large public possible. 
 
Pour cette première édition, c’est la Société de Chasse de Montier en Der, dans le nord Haute-Marne, qui a décidé 
d’organiser l’opération. Celle-ci a été découpée en 2 phases, scolaires puis grand public. 
 
Les 22 et 23 juin, l'opération a débuté avec les élèves du Collège Jean Renoir, avec le concours de David Noirot, leur 
professeur de Sciences de la Vie et de la Terre. Après une sensibilisation théorique en classe, chacune des trois classes de 
5ème a pu réaliser une sortie de 3 heures en forêt communale de Montier en Der, afin de collecter un maximum de déchets 
sur les abords d’allées forestières et dans les enceintes. 
 
L’accompagnement par Lucas Jeanmaire, technicien ONF, et par Christophe Pagniez, technicien au sein de la FDC 52, a 
permis aux adolescents et à leurs professeurs-accompagnateurs de bénéficier de mini-ateliers sur la faune et la flore selon 
les occasions rencontrées sur le terrain : présentation de la sylviculture durable dans les chênaies dervoises, découverte 
d’espèces inconnues pour certains enfants (loche des bois, orvet, lièvre), explications du concept d’équilibre agro-sylvo-
cynégétique et du rôle de la chasse pour la biodiversité, etc… 
 

 
Elèves, accompagnants et intervenants ont passé d’excellents moments de partage, dans la bonne humeur, et après une 
collation, les adolescents sont repartis avec un petit cadeau, un diplôme et surtout la forte conviction que la nature devait 
être préservée. Rendez-vous est déjà pris l’an prochain pour réitérer la même opération sur d’autres secteurs qui n’ont pu 
être couverts. 
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Ces trois sorties ont permis le ramassage de 150 kg de petits déchets, dont le tiers a pu être trié pour être revalorisé. La 
dernière classe a également trouvé environ 200 kg de déchets encombrants trop lourds pour pouvoir être évacués 
immédiatement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Samedi 25 juin, après un large appel aux bénévoles par le biais d’affiches, de distribution de flyers et de publications sur les 
réseaux sociaux, rendez-vous était donné à tous au lieu-dit "La Carcanerie", grosse bâtisse située au cœur de la forêt, prêtée 
pour l’occasion par son propriétaire chasseur.  
Si le nombre de participants non-chasseurs était quelque peu décevant, les chasseurs et leurs familles, eux, ont largement 
répondu à l’appel. Une quarantaine de 
personnes se sont présentées au "rond" du 
matin. Christophe Pagniez a réexpliqué le 
but de cette journée, tous les participants 
se sont vu remettre leur équipement 
(gants, sacs, gilets fluos floqués avec le 
logo de l’opération). 
 
Par petites équipes, les bénévoles sont 
partis sur la zone attribuée en fonction des 
préférences de chacun (pleine forêt pour 
les groupes avec enfants, bords de routes 
et de chemins pour les groupes d’adultes, 
etc…). 
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Un service logistique était assuré pour aller ramasser les sacs pleins et les encombrants avec des véhicules équipés, 
redistribuer des sacs lorsque cela était nécessaire. 
 
Pour cette première édition de l’opération, plusieurs sociétés de chasse voisines avaient décider de rejoindre le mouvement 
en organisant des sorties sur leurs communes respectives, augmentant ainsi les surfaces couvertes et la masse de déchets 
ramassés. 
Les sociétés de chasse concernées sont les suivantes : Robert-Magny, Voillecomte, Planrupt, Puellemontier, Gervilliers, 
Droyes, la forêt domaniale du Der et la société de chasse privée de la Ferme du Désert (Longeville sur la Laines). 
 
Aux alentours de midi, les équipages ont commencé à affluer au lieu de rendez-vous et ont commencé à remplir la benne 
spécialement affrétée pour l’occasion. 
 
Parmi les canettes aluminium, les bouteilles de verre, les déchets plastiques et les vieux pneus, quelques objets moins 
courants ont pu être trouvés, comme ce paquet d’environ 500 grammes de produits stupéfiants, qui ont nécessité un appel 
à la gendarmerie pour en demander la saisie. 
 
Au total, ce sont au moins 18 mètres cubes de déchets qui ont ainsi pu être collectés et triés. Si l’on peut se réjouir d’une 
telle réussite, cela dresse un bilan assez alarmant sur l’état de nos forêts et de nos plaines. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Cette opération s’est terminée par un moment de convivialité offert par les organisateurs, avec des boissons fraiches, un 
barbecue de saucisses et merguez de sangliers, et des fromages locaux. 
Cette première édition haut-marnaise de l’opération "J’Aime La Nature Propre" fut donc une réussite, et les candidatures 
sont ouvertes pour renouveler cet événement en 2023. 
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AUTRES DOMAINES 
 

A. Contact adhérents 
Nos services sont présents afin de vous renseigner, vous apporter des conseils techniques ou encore pour mettre en œuvre 
la politique cynégétique du Conseil d’Administration. 

Demande de plan de chasse, conventions sécurité, conventions petit gibier, aménagements du territoire, contrat de 
services…. 

 

B. Communication  
Bien sûr la Fédération communique via le Chasseur Haut-Marnais, le site Internet ou 
encore le carnet d’ouverture. 
 
L’Espace Adhérent a été amélioré pour vous faciliter les recherches et vous offrir plus 
d’informations. La Fédération possède son FACEBOOK je vous invite à nous rejoindre. 
Un modèle de protège permis est disponible à la Fédération.  
 

 

 

 

 

C. Les formations 
 

Permis de chasser 
En 2022, 150 candidats inscrits dont 37 femmes. 109 personnes ont eu leur permis de chasser dont 32 femmes (soit 79 %)  
 

Hygiène de la Venaison 
Depuis 2011, la Fédération organise une formation au contrôle initial de la venaison. 
Désormais un examen initial de la venaison est obligatoire dans le cas de cession pour la 
commercialisation ou pour un repas de chasse ou d’association. Afin d’améliorer la 
sécurité alimentaire, cette formation est conseillée pour au moins un chasseur par 
territoire.  
Les chasseurs constituent aujourd'hui des sentinelles pour assurer un meilleur suivi de 
l’état sanitaire de la faune sauvage. 
735 candidats formés dont 26 en 2022. 
 
 
 

Sécurité 
"A l'issue de la prochaine période du schéma, chaque territoire de chasse devra disposer d'au minimum un chasseur ayant 
participé à la formation sécurité (comportant un volet 1er secours) organisée par la Fédération des Chasseurs de la Haute-
Marne. Un adjudicataire peut demander à un actionnaire de participer à ce stage qui est ouvert à tous les chasseurs" 
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La Fédération organise 2 sessions de formation à la sécurité à la chasse chaque année. Ces stages d’une durée d’une journée 
sont constitués de différents modules.  
Depuis 2010, ce sont plus de 1240 chasseurs qui ont été formés. 
 
Cette formation marque les esprits et c’est bien l’objectif de la Fédération. 
Tous les détenteurs de droit de chasse y compris les chasseurs sont conviés à venir ou à envoyer leurs chasseurs pour être 
formés. 
 

Piégeage 
La Fédération organise une formation piégeage avec l’Association des Piégeurs et l’OFB. 
En 2022, 44 candidats ont été formés. 
 

Gardes particuliers 
Cette formation est dispensée par l'OFB et la FDC 52 pour obtenir la reconnaissance de l'aptitude technique.  
Pas de formation en 2022 
 

Chasse à l’arc 
En 2022, 15 chasseurs ont suivi cette formation co-organisée par la FDC52 et l’ASCA. 
Ce mode de chasse connait un véritable succès depuis quelques années. 
 
 

Corvidés 
Depuis 2016, la Fédération organise une nouvelle formation sur la 
régulation des corvidés : 

- la corneille noire, redoutable prédateur pour la petite faune 
sauvage 

- le corbeau freux qui commet d'importants dégâts agricoles 
dans les semis. 

 
Pas de formation en 2022.  
 

Chiens de chasse 
Acquérir un chien, l'élever, le soigner, l'utiliser dans le cadre réglementaire, bien des 
questions se posent aux chasseurs. 
La FDC 52 a souhaité pouvoir apporter des réponses lors d'une formation spécifique d'une 
demi-journée. Elle s'est entourée pour cela d'intervenants de qualité, une 
comportementaliste canin et un vétérinaire qui ont traité chacun de leur domaine. 
 
Pas de formation en 2022.  

 
Cerfs 

Les erreurs de tir en battue sur cerf restent encore trop élevées. C’est le constat implacable fait lors d’une réunion de 
réflexion sur la gestion de cette espèce à laquelle ont participé les élus de la FDC 52. 
Ce constat interroge d’autant plus que dans la plupart des cas, ces erreurs sont manifestement flagrantes et donc 
difficilement explicables. Pour tenter d’en limiter l’ampleur, une nouvelle formation est proposée aux chasseurs les moins 
aguerris. Elle est destinée à transmettre les clés d’identification afin d’aider les chasseurs à améliorer leur jugement et à 
cultiver la prudence. Pas de formation en 2022.   
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D. La continuité des actions du Projet Associatif 
 
La Fédération poursuit dans sa volonté de mettre en œuvre des actions bénéfiques et utiles aux chasseurs. 
 

Un vrai service aux chasseurs ! 
 
Un CINEMATIR : outils ludique et pratique pour s’entrainer et avoir les bons gestes 
(sécurité) 
Nouvelle technologie et design pour cet outil moderne, ludique et formateur. 
Un écran de 5 m vous plonge dans une action de chasse, votre arme peut être équipée 
d’une caméra et d’un détecteur de détente afin de reproduire un tir réel. 
Vous pouvez ainsi analyser votre tir mais également votre geste afin de 
l’améliorer. 
 
 
 

 
 

L’achat d’une fréquence radio pour l’utilisation des talkie-
walkie est primordiale aujourd’hui. 
De plus en plus de chasseurs utilisent ce matériel pour une meilleure organisation de la chasse et un plus 
en terme de sécurité. Toutefois l’utilisation des fréquence radio est soumis à une réglementation afin de ne 
pas perturber les fréquences d’urgence. Il faut effet avoir une autorisation et utiliser une fréquence bien 
particulière. C’est pourquoi la Fédération a décidé d’obtenir une fréquence commune aux Fédérations 

voisines : MHz 157.487500 
 
 
Une assurance chiens à prix attractif 
 
Assurance pour les chiens, depuis 2016 nouvelles garanties négociées et des tarifs en 
baisse ! 
 
Pack réservé aux chasseurs ayant validé leur permis de chasser à la Fédération des Chasseurs de Haute-Marne (Forfait 
annuel soins vétérinaires 450 € par an et par chien, Franchise 25 € par évènement et Jusqu’à 4 chiens assurés en période 
d’ouverture de la chasse) 
 
 
Les partenariats commerciaux 

9 Partenaires commerciaux : 
- Equipements du chasseur, dispositifs d'alarme, protections auditives, produits canins, 
ostéopathie canine, armoire forte, aménagements du territoire et miradors. 
 
 
 

 
La e-validation 
Le système d’e-validation permet au chasseur d’imprimer sa validation chez lui et donc de prendre au dernier moment la 
décision d’aller chasser. 
 

Agence Yves ROUSSELOT 
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Une image de la chasse plus complète et positive ! 
 
 
Les animations scolaires ou jeunes 
 
Des personnels de la FDC 52 interviennent sur demande des écoles 
pour faire des présentations et des animations sur la connaissance de 
la nature, de la forêt, les cycles de vie ou encore les régimes 
alimentaires. 
 

Les missions de la FDC consistent à participer à la mise en valeur du 
patrimoine en conduisant des actions concourant à la protection et à 
la reconquête de la biodiversité ou en apportant un soutien financier à leur réalisation. La FDC conduit également des 
actions d’information, d’éducation, de formation et d’appui technique auprès des gestionnaires de territoires, des 
chasseurs et du grand public. 

 

A Montigny le Roi par exemple, la matinée s’est déroulée en plusieurs étapes. Dans un premier temps tout le groupe s’est 
retrouvé autour d’un atelier afin de se présenter et de présenter le thème de la matinée. La biodiversité a été définie et les 
principales espèces sauvages vivants dans nos campagnes ont été décrites. 

 

 

 

 

Dans un deuxième temps, les enfants ont été répartis en 4 ateliers, auxquels ils ont 
tous participé. 

Lors de ces ateliers, les thèmes suivants ont été abordés : 

 L’intérêt des mares et la biodiversité qui l’entoure 

 

 

 

 

 

 

 

 

Présentation de chacun, découverte des 
animaux de la forêt et définition de la 
biodiversité. 

Atelier 1 : la mare 

Les enfants découvrent l’intérêt des 
mares et la biodiversité qui les 
entourent. 
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 Reconnaissance des mammifères sauvages ; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Les chaînes alimentaires (cerf élaphe, chevreuil, renard, blaireau) 

 

 La construction d’un nichoir à mésange 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Atelier 2 : les mammifères 

Les enfants apprennent à reconnaître 
les mammifères de nos campagnes 

Atelier 3 : les chaînes alimentaires et 
memory 

Les enfants replacent les aliments avec 
le bon consommateur dans la chaine 
alimentaire. 

 

Les enfants jouent à un memory sur le 
thème des insectes de nos régions 

Atelier 4 : nichoir à mésange 

Les enfants ont construit un nichoir à 
mésange qui sera disposé dans la cour 
de l’école 
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Les enfants et l’équipe pédagogique ont apprécié cette intervention qui a permis de définir la biodiversité et acquérir des 
connaissances sur la nature qui nous entoure. 

On participe également tous les ans au Festival International de la Photo Animalière à Montier 
en Der. 
Le thème cette année était les trames vertes, bleues et noires. L’occassion d’échanger avec le 
public sur les enjeux de corridors, les besoins de certaines espèces te les nuisnaces causées 
parfois par l’Homme. 
 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Opération femmes à la chasse : découverte 
 
Sur la saison 2021-2022, on recensait 290 chasseresses en Haute-Marne, soit 4.5% des chasseurs. La Fédération des 
Chasseurs de la Haute-Marne a cherché de nouvelles idées pour faire grandir la chasse et surtout, la féminiser. 
 
Sur la lancée de Florence Caron, administratrice à la FDC 52, certains Présidents et adjudicataires ont accepté d’accueillir 
gratuitement nos chasseresses accompagnées d’un ou d’une ami(e) non chasseur pour une journée découverte à la chasse. 
Dix-huit territoires ont donc proposé une soixantaine de jours de chasse pour faire découvrir leurs passions. Une quinzaine 
de chasseresses ont ainsi participé à cette opération et se verront offrir leur validation de permis le jour où leur ami(e) 
deviendra lui-même chasseur(esse) en Haute-Marne. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Chez Frédéric Mayeur, deux jeunes chasseresses 
ont prélevé leur premier sanglier 

Sept jeunes chasseresses ont participé à des journées de chasse chez Patrice 
Feutry et Dominique Colombani. 
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Défense de la chasse et des chasseurs 
 
Maintien des actions sur la sécurité et le partage du territoire avec le maintien des formations sécurité et la volonté de 
renouveler les outils de communication liés à la sécurité avec 2 nouvelles affiches. 
 
La défense des intérêts des chasseurs face aux gestionnaires forestiers 
Dans les différentes instances comme la CDCFS ou encore au niveau régional au sein du Comité Paritaire Forêt Bois. 
 
Le Parc National de Forêts  
Le travail mené depuis près de 10 ans arrive à sa fin puisque que le Parc National est créé et l’arrêté du 10 juillet 2020 en 
fixe les limites. 
 
La défense des intérêts des chasseurs face à l’administration pour l’agrainage notamment 
Dans le cadre du renouvellement du SDGC, les demandes de l’administration et des partenaires agricoles et forestiers, 
voulant imposer leur vision aux chasseurs, notamment sur l’agrainage, a poussé la Fédération à lancer une grande 
manifestation. 
 
Nous étions plus de 1 200 à Chaumont devant la Préfecture ! 
Bravo et merci à toutes celles et tous ceux qui étaient là dimanche 19 février à Chaumont pour défiler aux côtés du Président 
Corvasce pour soutenir la chasse. Nous avons su montrer que la chasse n'est pas anecdotique et que les Chasseurs 
pouvaient ne pas chasser pour se faire entendre. 
 

 


